
37

莫言获得诺贝尔文学奖众议纷纷，但
很少有人注意到这样一个事实：在获得诺
贝尔文学奖之前，莫言已经以绝对的优势
成为海外译本最多的中国当代作家。另一
个可能令很多人吃惊的事实是，在这些译
本中数量最多的并非英译本，而是法译
本。早在 1988 年出版的一部中国短篇小
说译文集中，莫言的身影就已经在法兰西
出现。截止 2012年莫言获得诺贝尔奖，20
多年的时间里法国人出版了 18部莫言译
本。法国人用数字说明了莫言在他们心目
中的分量，而他们也成为莫言走上诺贝尔
文学奖领奖台的推手之一：诺贝尔文学奖
评委会在研究一个作家时会搜集各种译
本，包括瑞典文本、德文本、英文本以及这
18部法文本。

在获得诺贝尔文学奖之前，莫言在法
国已经具有了相当的知名度。不论是有意
出版中国文学的编辑，还是对中国文学略
有了解的知识精英，或是对中国文学有所
好奇的读者，莫言对于他们而言都是一个
不可绕过的名字。这不仅因为在书店里摆
放的中国作家作品中莫言的作品数量遥
遥领先，还因为在主流媒体上最频繁出现
的中国作家的名字是莫言。

莫言在法国的文学声誉的建立并非
一日之功。上世纪80年代末，他和那些意
气风发、踌躇满志的同行们被一股脑儿地
介绍到法国，很快他就因张艺谋的获奖电
影脱颖而出。1990年《红高粱》法译本的问
世成为莫言在法国真正意义上的亮相。然
而《红高粱》的热度没有持续多久，莫言的
译介之路很快恢复了平静。上世纪 90 年
代，和大多数被译介的中国作家一样，莫
言的作品东一本、西一本地散落在几家小
出版社，没有太大反响。直到 1995年法国
著名的瑟伊出版社（Seuil）出版了莫言的

《十三步》，与莫言建立了长期合作关系，
此时莫言在法国的译介才逐渐走上系统
的道路。瑟伊出版的第二部莫言作品《酒
国》获得了法国劳尔·巴塔庸翻译奖，但真
正让莫言成就大名的，是瑟伊出版的第三
部莫言作品《丰乳肥臀》。瑟伊将这部作品
定 名 为《美 乳 美 臀》（Beaux seins belles
fesses），配以露骨的封面，并在腰封上将这
部 800 多页的巨作冠以“中国的《百年孤
独》”的名号。因为这部作品，莫言作品在
法国的局面才真正打开，从汉学界和出版
界的小圈子往普通大众迈进了一大步。
此后瑟伊对莫言的推介明显加快，每一到
两年就推出一部莫言作品。莫言也开始

频频在法国主流媒体上出现，影响力大
增，俨然成为法国人心目中中国当代文
学的一号人物。

回顾 20多年来莫言在法国走过的译
介道路，张艺谋的功劳当然不可抹杀。在
那个西方世界对中国当代文学几乎一无
所知的年代，张艺谋铺就的红地毯让莫言
三步并作两步登上了国际舞台。然而后面
的路还得靠莫言自己走下去，如何让西方
人的目光长久地停留在自己身上？《红高
粱》时代的莫言可能并没有意识到自己真
正的幸运并非是得到国际导演的垂青，而
是生在一个具有转折意义的时代。中国的
崛起和中国文学的崛起吸引了越来越多
西方人的目光，他们的注视形成一股不断
加大的动力，推动着包括莫言在内的中国
作家的译介。假设莫言是一个越南作家或
泰国作家，他是否能受到西方世界今天这
样的瞩目是十分可疑的。因此，投向莫言
的目光是具有身份性的。作为中国当代文
学的一分子，他在西方世界所取得的成
就，与中国当代文学在西方译介的不断推
进有着密切的联系。他登陆法国时，正是
法国汉学界和出版界刚刚开始对中国当
代文学萌发兴趣之时；他获得瑟伊出版社
青睐时，正是法国出版社对中国当代文学
的翻译出版走向常规化，力图抓住中国当
代文学的标志性人物，进行长期、有规划
的市场推介的时期；他凭借《丰乳肥臀》引
发法国社会广泛关注时，正值“中法文化
年”中国当代文学作为巴黎书展的主推对
象备受瞩目之时；而他获得诺贝尔文学奖
时，正是中国政府的“中国文化走出去”工
程如火如荼，里应外合同时发力，推动中
国当代文学走向国际之时。因此莫言在西
方世界所取得的成功并非一个单纯的个
体现象，它离不开中国当代文学译介的大
背景。

更为幸运的是，莫言还拥有靠谱的译
者和实力雄厚的出版社作为后盾。瑟伊所
聘用的译者杜特莱和尚德兰是法国研究
和翻译中国当代文学的知名汉学家，前者
同时是高行健的译者，后者则是当代中国
诗歌的主要翻译推介者。他们对莫言作品
有深入的学术研究，中文功底和翻译水平
堪称一流，并和莫言保持着良好的关系，
对莫言的文学才华有着发自内心的欣赏
和认同。这种情况在法国的中国当代文学
翻译界并非普遍，一些规模较小的出版社
雇佣的译者往往缺乏文学翻译经验，甚至
中文水平欠佳，对所译作者并无深入了解

也无直接沟通，译作中不乏错译、漏译。有
些译者甚至对于自己认为不合理或无价
值的段落进行有意识的删改，或是对原文
进行意识形态化的解读。苏童、毕飞宇、王
安忆的作品都曾遇到过此类尴尬。而莫言
也十分珍惜自己的这种优势，他对译者给
予充分的尊重和配合，以十足的耐心回复
他们提出的问题，甚至亲自带他们到山东
老家，讲解那些在自己书中描述的农村生
活。在法国出版者眼中，莫言也是一个配
合度很高的作者，他是为数不多的拥有文
学中介人的中国作家之一，虽然在法方看
来莫言的中介人在对出版程序的了解上、
文本选择和市场规划方面还有所欠缺，但
相比其他中国作家，莫言在与国外出版界
的衔接上已经走在了前面。

说到底，时代背景也好、翻译质量也
好、出版策略也好，对一个作家在异域的
成功只能起到推波助澜的作用，关键还在
于作家的作品本身。在法国，《酒国》和《丰
乳肥臀》被看作莫言的代表作。有趣的是，
在国内前者初版时反应平平，后者自出版
之日起便争议不断。在《酒国》中，莫言描
写了官场的腐败堕落行为以及铺张到病
态的“吃文化”和“酒文化”；《丰乳肥臀》则
以一种不同于官方意识形态的方式来表
现中国历史。它们对中国现实的介入和对
中国历史的个人化思考，满足了西方公众
希望通过中国当代文学作品了解中国社
会的愿望。在表现手法上，《酒国》所采用
的将侦探小说、通信和讽刺寓言叠加在一

起的方式，让西方评论者看到了莫言如何
清算历史上影响过中国文学的所有中西
文学思潮和流派，和传统以及现代派开了
一个大玩笑，以此来确立属于自己的风
格。而《丰乳肥臀》气势磅礴、激情澎湃，被
评价为一部“带有情欲色彩、荒诞可笑、悲
剧性的、激流式的”史诗。

在莫言身上，法国评论者时而看到马
尔克斯、拉伯雷，时而又看到福克纳和贝
克特，但却对莫言呈现和运用他们所熟悉
的文学因素和文学传统的方式感到意外。
这样一个扎根中国现实，却在手法上透露
出与西方文学相通的现代特征和现代意
识的作家，是令西方世界所乐见、甚至着
迷的。

在中西文学交流严重不平等，中国文
学相对弱势，渴望获得占据文化强势的西
方世界承认的语境下，讨论莫言为什么会
成为在西方世界最为成功的中国作家，也
许比争论莫言是不是中国最优秀的作家
更有意义。莫言身上浓烈的乡土气息和游
走于中西文学传统之间的游刃有余，让西
方人看到了他们所期待的具有世界水准
的、与西方文学相通同时又具有中国性的
文学。不论是在文学层面上还是在意识形
态层面上，他的作品都暗合了西方主流社
会最为敏感、最为认同的因素。而莫言也
是最早意识到翻译对于作家异域形象塑
造的重要性，最早接触西方翻译出版体
制，最快融入西方文学市场机制的中国作
家。作为中国文学的一个象征符号，莫言
的成功不是其个人的，它具有极为丰富的
内涵。它既可以被看作一面三棱镜，折射
着西方世界面对中国时的心态和对一种
异质文学所怀有的期待，也可以为那些还
在国际之路上踯躅前行的中国作家指引
方向，给出最切实的建议。

《圣经·创世记》说：先民本来言语口音是一
样的，他们商量在巴别这个城市里修一座塔通
天，告诉后代，以防他们分散居住而沟通不畅。
耶和华怒其狂妄，说：“看哪，他们要成为一样的
人民，都是一样的言语，如今既做起这事来，以后
他们要做的事，就没有不成就的了。”于是，上帝
变乱他们的言语口音，引起他们的纷争，这塔也
就停工不造了。从此，人们以语言的不同而分散
居住，其间的沟通交流不得不通过语言的转换，
即翻译。据称，中国用文字记载的翻译，始于两
千多年前先秦时期的诗歌。可见无论中外，翻译
都是一件十分古老的事情。

然而，什么是翻译？翻译理论家、翻译工作
者和翻译爱好者给出了多少有些不同的回答。
我的回答是一个翻译爱好者的回答：翻译就是用
一种文字（语言）传达用另一种文字（语言）写成
或说成的作品，最后形成文字的作品而不变更所
表达和蕴涵的意义与信息。用杨绛先生的话说，
翻译就是“把原作换一种文字，照模照样地表
达。原文说什么，译文就说什么；原文怎么说，译
文也怎么说”。这是一种平实可靠、人人可以接
受的定义。什么是文学翻译？文学翻译就是一
种具有文学性的翻译。翻译有许多种，口译且不
论，有科技翻译、文学翻译、理论翻译、实用翻译、
社会科学翻译、人文科学翻译、自然科学翻译等
等，惟有文学翻译具有文学性，有的哲学、历史等
著作的翻译也具有文学性。那么，什么是文学
性？文学性就是“那种使特定作品成为文学作品
的东西”，例如想象力、虚构、描写、象征、比喻、
修辞等等，即我们在今天的语境中所理解的严复

“翻译三难说”中的“雅”字，此为文学翻译独有。
“信、达、雅”之中的“雅”字，历来解说甚夥，然而
大多斤斤于字面，多皮相之谈，惟钱锺书先生从
反面予以阐释，谓“雅非为饰达”，“非润色加藻”，
一个“非”字搔着了“雅”字的痒处，较之“文雅”、

“高雅”、“古雅”、“汉以前字法句法”等等，更能切
中肯綮，打开思路。以文学性解“雅”，可以与时
俱进，对一个旧的概念给予新的解释，令其获
得新的生命，所以，并非所有新的说法都显示
了认识的深入和观念的进步。译文对原作以雅
对雅，以俗应俗，或雅或俗，皆具文学性，此
为文学翻译也。故“雅”字在文学翻译中断乎
不可少。

“译事三难：信、达、雅”，当合而析之，不应分
而观之，以此为标准，可以分出译品的好坏善恶，
全面而精当。大部分的翻译家对“信、达”取信服
的态度，对“雅”字则如履薄冰，做种种或明或显
的抗拒状，以文学性解“雅”谅可消除其对“雅”的
疑虑。如果扩大一些，对“雅”作广泛的理解，则
可以为“神似”，然而神似并非形似的反面，完全
可以以形出神，不必“弃形取神”。“神似”的说法，
以傅雷的观点最为著名。他说：“以效果而论，翻

译应当像临画一样，所求的不在形似而在神似。”
请注意，这里说的是“效果”而非标准。标准是衡
量事物的准则，而效果则是由行为产生的有效的
结果，两者不可同日而语。再说，“不在形似”不
等于不要形似，完全可以既要形似，又要神似，形
神兼顾，形留而神出。有一种说法，认为“神似”
进一步发展，则进入“化境”。“化境”的说法来自
钱锺书先生，他在 1979 年的《林纾的翻译》（收在

《旧文四篇》里）中说：“文学翻译的最高理想是
‘化’。把作品从一国文字转变成另一国文字，既
能不因语文习惯的差异而露出生硬牵强的痕迹，
又能完全保持原有的风味，那就算得入于‘化
境’。”所谓“原有的风味”者，乃是原作的风格之
谓也。《林纾的翻译》于 1964 年首次发表，当时，

“最高理想”一语是写作“最高标准”的，后来标准
改为理想，显然不是信手随意的，必是深思熟虑
的产物。“理想”是同奋斗目标相联系的、有实现
可能的想象，故标准是现实的存在，理想是追求
的目标，两者不是同一性质的东西。因此，标准、
效果和理想不是同一范畴的事物，不可混为一
谈。由“信、达、雅”而“神似”，而“化境”，刘靖之
先生将其看作一条由浅入深、不断延伸的线，“一
脉相承”。我觉得，由标准而效果，而理想，不妨
看作一个面，不断扩展，仿佛一圈圈涟漪。这样
产生的译作可以称作善译，而其实现的方法，则
如杨绛先生所说：“把原文的句子作为单位，一句
挨一句翻。”换句话说，就是以句子为单位的直
译。于是，标准、效果、理想、方法，由点及面，一
种翻译理论就宛然在目了。

文学作品的本质特征不在内容，而在形式，
换句话说，决定一件作品是否文学作品，不是因

为它讲述或描写了什么，而是取决于它是怎样讲
述、怎样描写的。一件作品“怎样”形成了其精神
风貌，它是简约的，还是繁缛的；是清丽的，还是
浓艳的；是婉约的，还是豪放的；是优美的，还是
雄伟的，等等，都是由其选词造句、结构框架、气
息节奏、叙述技巧等决定的，一言以蔽之，是由其
风格决定的。因此，依据“信、达、雅”的标准，翻译
文学作品，只有“信、达”还不够，必须有“雅”——
文学性，也即是说，必须传达出原作的风格，然后
才有可能达到预期的效果，实现所追求的理
想。然而，什么是原作的风格，什么是译作的
风格，原作的风格和译作的风格之间的关系如
何，这些都是翻译家争论不休的问题。归根结
底，是风格可译不可译的问题。简言之，认为
风格可译的，大多是主张直译的人，一句挨一句
地翻，就有可能多少传达原作的风格，有人将这
些人称为语言学派，颇有不屑的意味；主张风格
不可译的，大多是主张意译的人，他们自称文艺
学派，由于认为原作的风格不可译，就随便给译
作一种他们认为美的风格。主张风格不可译者
未必明确地声明风格不可译，也不是都反对“信、
达、雅”，不过他们以为“雅”就是高雅、典雅、美的
词汇、雅的句子，就是文采，而且认为只有华丽才
是文采，总之，认为翻译是“美化之艺术”。一经
美化，译作倒是有了风格，但已不是原作的风格
了。在持这种观点的翻译家眼中，原作的风格和
译作的风格，根本是两种不相干的东西。在他们
的译作中，不，应该说在他们的“创作”中，出现一
些具有强烈民族特色的词汇或表达方式，就毫不
奇怪了。读者不免怀疑，难道外国人也有相同或
类似的俗语和陈词滥调吗？一味求美，则雕缋满

眼，其实只是堆砌辞藻，而真正的美则荡然无存
了。不过，就实际的情况来说，真正“美化”的翻
译实在是太少了，文艺学派的翻译家们似乎在纸
上谈兵。如果一定要分出派来的话，我宁愿加入
直译派。

译作的风格只能以原作为依归，能否传达
原作的风格，应该视为翻译的最高境界。是否
达到了，则要看译者个人的造化。也许传达原作
的风格只能是最高的理想，可望而难即，然而

“望”与“不望”，差距不止毫厘。宋严羽说：“入门
须正，立志须高……行有未至，可加工力；路头一
差，愈趋愈远……”八百年前的古人之言，可供
今之译者深思。你可能实现不了这种理想、进
入不了这种境界，但是你正走在实现这种理想
和进入这种境界的道路上。诚然，传达原作的
风格是很难的一件事，也许百不一见。但是，
能不能是一回事，难不难是另一回事，不可将

“很难”视作“不能”。译者主观上是否具有传
达的意图，其结果是很不一样的。有，就会自
设藩篱，循迹而行，或可在译文中见原作风格
于一二；没有，就会自由散漫，失去约束，原
作的风格也将不知所终。如此则不仅“雅”失
去了准的，恐怕连“信、达”都要打折扣了。
传达原作的风格是很困难的，但是有为的译者正
是要克服这种困难，成就与原作相配的译作，正
如杨绛先生在《艺术与克服困难》中所说：“创作
过程中遇到阻碍和约束，正可以通过作者去搜
索、去建造一个适合于自己的方式；而在搜索
和建造的同时，他也锤炼了所要表达的内容，
使合乎他自建的形式。这样他就把自己最深
刻、最真挚的思想感情很完美地表达出来，成
为伟大的艺术品。好比一股流水，遇到石头阻
拦，又有堤岸的约束，得另觅途径，却又不能
逃避阻碍，只好从石缝中迸出，于是就激荡出
波澜，冲溅出浪花来。”石头、堤坝、石缝等
等，好比实现艺术目的的种种困难，原作者要
克服困难，译者也要跟随着原作者克服困难，
因为翻译本身就是一种有限制的艺术，所谓

“戴着镣铐的舞蹈”。
什么是风格？我们只须听一听法国作家于

连·格拉克是怎么说的。他说：“对一位作家来
说，口吻最重要，比形象的美更重要，那是一
种他称呼某些确为他所见的事物的口吻。”这

“口吻”就是风格。他看见了什么，选择什么样
的句式，什么样的节奏，什么样的叙述方式，
什么样的篇章结构，什么色彩的词汇，什么独
特的姿态，等等，构成了他个人的口吻。译者
若对原作有所感觉和体会的话，那就是这种

“口吻”，译者应在译作中努力传达的也就是这
种“口吻”。这种口吻望之有，即之无，但却是
一种确确实实的存在。但是，周熙良先生说：

“有人自诩翻译哪一个作家就能还原出这个作家

的面目或风格，我看这只是英雄欺人语；据我
所知，就有翻译家对文本还不大能弄得懂，就
大吹自己的翻译是旨在表现原作诗一般美丽的
风格。依我看，对一个作家或风格的认识也还
是从对作品的理解而来的，否则便是空话。教
外国文学的人最喜欢谈风格，但是对一个搞实
际翻译的人来说，风格却是一个最难谈得清楚
的东西。我觉得，在通常情形下，它好像只是
在无形中使译者受到感染，而且译者也是在无
形中把这种风格通过他的译文去感染读者的，
所以既然是这种情形，就让风格自己去照顾自
己好了，翻译的作者不可也不必为它多伤脑
筋……我觉得翻译工作者如果花许多工夫去钻
研作品的风格，还不如花点工夫去培养自己的
外语感觉能力好些。”总之，“原文风格是无法
转译的”。周先生说的固然是实际情况，译者多
是做“英雄欺人语”者，50 年前如此，今天也
好不了多少。由于出版的商业目的导致的速度
和数量的增加，坏的和好的译作都多了，显然
不是 50 年前可比，但是翻译工作者面对的问题
还是一个，即“钻研作品的风格”还是“培养
自己的外语感觉能力”？如按周先生的意思，似
乎前者是说给“教外国文学的人”的，后者是
说给“搞实际翻译的人”的，两类人有两个不
同的要求。实际上，无论是搞外国文学还是搞
实际翻译，首先要做的都是“培养自己的外语
感觉能力”，如果一个译者的外语感觉能力不
够，显然不能要求他传达原作的风格，如果他
有了足以感受原作风格的能力了呢？可以说，
如果周先生“风格不可译”的说法是指除了文
学翻译以外的“翻译工作者”的话，是有道理
的，但是不能说“原文的风格是无法转译的”。
外国文学工作者对一部外国文学作品风格的

“钻研”是他本职工作的一部分，他的研究成果
用本民族的语言发表出来，也是题中应有之
义。试问，如果他有了一定的研究和体会，他
若想把这部作品翻译给中国读者，他将如何
呢？能够用本民族语言说明的事物，也必然能
够用本民族的语言传达，只是程度有所不同而
已。他势必要尽力表达他的研究和体会的成
果，即把原作的风格传达出来。当然，他的研
究是否正确，他传达出来与否，传达到何种程
度，那是需要读者和时间说话的。但是，他必
然有传达的意图。他实现这种意图的过程，就
是他逐渐接近原作风格的努力。努力传达原作
的风格，是以钻研、了解、体会原作的风格为
前提的。风格也许是不可译的，却是可以传达
的。王以铸先生论诗之不可译时说：“译诗者要
有知其不可而为之的劲头儿。”这“劲头儿”就
是传达原作风格的意图。译诗者和译文者是一
样的，有没有这种劲头儿，有没有这种意图，
结果大不一样。
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郭宏安，翻译家。1978年开

始发表作品。著有专著《论〈恶之

花〉》、散文集《雪落在莱蒙湖

上》、论文集《重建阅读空间》《同

剖诗心》、译著《波德莱尔美学论

文集》《加缪中短篇小说集》《红

与黑》《批评意识》《墓中回忆录》

等。2012年，获得由法国大使馆

资助的“傅雷翻译出版奖”。

译介之旅

莫言在法国
□杭 零

标准·效果·理想·方法
——以加缪的《局外人》为例谈翻译（一） □郭宏安

他陪她走到山下停车的地方。这里平日晚上和周末
并没有多少不同，所以小镇这头已经到处是出来找乐子
的人，有酒客和冲浪手在街巷里尖叫，有瘾君子出来买东
西吃，有山下来的男人在找空姐搞一夜情，还有在地面工
作的平原地区女人希望被误认为是空姐。在山上看不见
的地方，朝着高速公路进进出出的车辆行驶在林荫道上，
尾气管发出悦耳声音回荡在海面上。驶过的油轮上有船
员听见这些声音，可能还会以为这是异国海岸的野生动
物在搞什么夜间营生。

在即将走到灯火通明的比奇弗兰特大街之前，他们
在黑暗中停了下来。人们走到这种地方总喜欢这么做，它
往往意味着要亲个嘴，或者至少掐下屁股。但是她却说，

“不要再往前走了，现在可能有人在盯梢。”
“给我打电话或者啥的。”
“你从来没让我失望过，多克。”
“别急，我还是会——”
“不，我是说过去没有过。”
“哦……当然我没。”
“你以前总是那么真实。”
海滩上已经天黑好几个小时了。他之前没抽太多大

麻，也不是车前灯的缘故——但当她转身离开的时候，他
的的确确看到了有光落在她脸上，就像是日落后那种橘
黄色的光辉，照在向西凝望的脸庞上——这种凝望是在
期待某人乘着白天最后一排海浪归来，回到海滩，回到安
全之地。

至少她的车还没换，她一直开的是 1959年产卡迪拉
克 Eldorado Biarritz敞篷车。这辆二手车是在西边的一个
停车场买的，当时他们站在车流旁边，这样不管抽的什

么，味道都可以被卷走。她开车离开后，多克坐在海滨空
地的长椅上，身后是一长串亮着灯的窗户，斜着往上延
伸。他看着那一朵朵闪光的浪花，看着晚上下班车流的灯
光蜿蜒爬上远处帕洛斯韦尔德的山间。他检讨了一遍没
有说出口的问题，譬如：她究竟有多么依赖乌尔夫曼手中
掌握的便利和权势？她是否准备好重归那种比基尼加 T
恤的生活方式？她是否后悔？最问不出口的问题，是她对
老米奇到底有多少真正的激情？多克知道答案可能是“我
爱他”，要不还能是什么？大家都心知肚明，这个词现如今
已经被大大地滥用了。任何人只要不落伍，都会“爱”每个
人，更别提这个词还有别的好处，譬如可以用它来忽悠别
人上床，搞那些他们原本不屑为之的性行为。

回到自己的住处后，多克站着看了一会儿天鹅绒画。
这是从某个墨西哥家庭那里买到的，这些人家每逢周末
就沿着绿平原各地的大街搭摊子，那里位于戈蒂塔和高
速公路之间，还有人骑马。在静谧的早晨，这些小贩把画
从货车上拿出来卖，你会看到沙发那么宽的《基督受难》
和《最后的晚餐》，有亡命天涯的摩托车手坐在工笔描绘
的哈雷上，还有穿着特种部队制服的超级反派英雄在给
M16装子弹等等。而多克的这幅画，展现的是南加州海滩
不复存在的一幕——棕榈树、比基尼宝贝、冲浪板、建筑
物。当他无法忍受在其他房间的普通玻璃窗外看到的风
景时，就会把这幅画当做可以眺望的窗户。有时，这道风
景会在阴影下亮起来——多半是他吸大麻的时候——仿
佛是创造天地的对比度旋钮被弄错了，从而让每个东西
的底部都透出光亮，形成闪烁的边缘，让那个夜晚变得如
史诗般迷人。

全世界从电视转播中看到宣布 2012 年诺贝尔文学奖得
主的画面。中国作家莫言的作品在很多国家翻译出版，但在俄
罗斯，莫言的作品仅翻译了个别片段，从未出版。俄罗斯《论据
与事实》最近获悉：莫言的长篇小说《酒国》即将出版，这是惊人
的巧合。莫言为俄译本写了前言，他在其中写道：“既然俄罗斯
读者喜欢布尔加科夫的《大师与玛格丽特》，那么他们也将会接
受我的《酒国》。”

但是，在俄罗斯人当中知道莫言的人确实很少。如何诠释诺
奖的这种选择？是否意味着诺奖评委会的决定难以预测？

俄罗斯《论据与事实》报就此对俄罗斯当代作家、汉学家科
瑟列夫进行了访谈。

报：请您谈一谈莫言是一位什么样的作家？
科：坦率地说，我没有读过他的作品。现在不少人带着惊奇

的神情说：怎么，您难道没有读过莫言的书？其实在俄罗斯任何
人都没有读过他的作品。

他不是持不同政见者，因此诺奖评委会的决定是纯文学性
质的。他是完全规范的当代作家。他写的故事带有戏谑讽刺
和虚幻的色彩，类似魔幻现实主义。他的很多作品是写农村
的；有时候他会描写大自然，描绘风景，这又很
像托尔金。莫言特别遵循中国文学传统：居住
在山村里的人们极少谈论政治，更多的是日常
生活。他是一位多产作家。经常出席各种文学
会议。总的来说，他是中国文化的优秀典范。
尽管依我看：当代中国的歌剧演员、音乐家和电
影工作者在向世界展示自己的国家方面比作家
更胜一筹。

报：东方文学就其本质而言都特别传统，作
家们都牢记自己的根。莫言在中国非常现代吗？

科：他很现代。如果我们回想一下，今天中
国的当代画家在巴黎卖出自己的画有时价格达
几百万之多，那么我们就能明白中国的艺术，其
中包括文学发展得何等迅速。我们知道，20世纪
二三十年代的中国作家们也在不停地写，可是
那时国家非常贫困，可现在我们看到他们取得了成就。中国人——热衷
现代派，尽管有时不太成功，尤其表现在装饰艺术方面。但中国当代作家
已经不是一千年以前坐在山上写作的圣贤老者了。

报：莫言在中国是否家喻户晓？中国人喜欢他的作品吗？
科：非常受欢迎，他是畅销作家。而畅销在中国——是个特殊的概

念，如果销售100本，那么对于人口众多的中国，算中等指标，而如果500
万——这才是畅销。阅读莫言对于中国人来说有一些难度，因为中国人
也像世界上所有的人一样喜欢读侦探和消遣性读物。莫言则站在更高的
阶梯，不过他仍然是一位遐迩闻名的作家。

报：根据莫言的小说拍成的电影广为流传，您如何评价？
科：《红高粱》是一部好电影，流传很广。这是中国出口的第一部影片

（原文如此），在这以后中国电影大量走向世界，而且博得好评。
报：诺奖评委会的决定是个谜。为什么选中莫言而不是村上春树？难

道成就卓著的作家还少吗？
科：是的！现在让我们来解开这个谜。在评委会中坐着18位瑞典

人，他们在想：我们把诺奖颁发给中国人，看一看人们将对我们作出什么
评价。实际上我认为他们希望向欧洲表明，到了放眼世界的时候了，到
了不只是阅读用英语写作和用瑞典语写作的书的时候了。2011年在伦
敦国际书展上，主宾国是俄罗斯，而2012年则是中国。一年前当我们作
为贵宾时，我们意识到：我们——是希望成为未来的过去。而中国——
这是我们的现在和未来，如果我们想生存，那么我们就应该知道中国人
在写什么。 （杨庄 编译）
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